

ARCHIVO HISTORICO

(TEGUISE-LANZAROTE)

DEPARTAMENTO DE GENEALOGIA

*"PALMEROS
EN
LANZAROTE"*

(SIGLOS XVIII-Y-XIX)

Francisco Hernández Delgado

Maria Dolores Rodríguez Armas

PALMEROS EN LANZAROTE-SIGLOS XVIII Y XIX

Francisco Hernández Delgado-Maria D. Rodríguez Armas

Para este trabajo de investigación, realizado en el Archivo Histórico de Tegüise en la isla de Lanzarote, hemos contado con toda la documentación que sobre genealogía se encuentra en el propio archivo, así como de las numerosas fichas recopiladas de los archivos parroquiales y de los registros civiles de Lanzarote y otras islas.

Hablar de cuantos palmeros llegaron a Lanzarote en los siglos XVIII y XIX, es un dato difícil de obtener, sobre todo por los incendios y saqueos que ha sufrido los archivos insulares. La finalidad de este trabajo es que sea una base de motivación, para otros organismos e historiadores y nos expliquen el motivo que movió a los palmeros a trasladarse a la isla de Lanzarote. Sabemos que en ese periodo y concretamente entre 1688 a 1802 la Palma dobla su población.

Pocas islas han sufrido el fenómeno de la emigración, con tanta fuerza como Lanzarote. El hambre, las epidemias, la langosta, la sequía, las invasiones piráticas, las erupciones volcánicas, la situación política y social, obligaba a los lanzaroteños a dejar esta tierra que en una época se le llamó el granero de Canarias.

Entre febrero y septiembre de 1703 salieron de Lanzarote unos siete barcos cargados de emigrantes que tuvieron como destino Las Palmas, Tenerife y La Palma.

No vamos a hablar aquí de los miles y miles de lanzaroteños emigrados a lo largo de su historia a los países americanos, porque eso es otro tema ya estudiado.

Aunque las fichas registradas de los palmeros llegados a Lanzarote comprende desde 1735 a 1899, ya desde el año 1753, es la propia Diócesis de Canarias la que pone sobre aviso a la parroquia de Tegüise, sobre la cantidad de

matrimonios en los que participan los hombres y mujeres llegados de la isla de la Palma.

Siendo Obispo Valentín Moran, el Visitador General, Estanislao de Lugo, deja un mandato al párroco de Teguisse en su visita realizada el 3 de junio de 1753, en la misma se decía:

..... Visitado el libro donde se sientan los Matrimonios que se celebran por los Venerables Beneficiados de esta Parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe y registrado sus partidas dijo las aprobaba, y que hallándose algunas de forasteros que se casan en esta isla, sin expresar si precedieron las proclamas en la parroquia de su domicilio, lo que se extraña mucho más en la que se halla de hombre y mujer naturales ambos de la Palma, pues fuera del impedimento de libertad que pudieran tener, se podrá también seguir el de algún parentesco en los grados prohibidos, debía mandar y mando que en adelante se exprese en los casamientos de forasteros haber precedido las proclamas en las parroquias donde corresponda..... .

En las distintas inscripciones de los vecinos de la isla de La Palma que llegaban a lanzarote, ponían como lugar de origen La Palma un 40%, el resto se partían entre, Barlovento, Breña alta, Buenavista, Galga, Garrafa, Los Franceses, Los Llanos, Los Sauces, Punta llana, San Andrés, San Blas, San Cruz de la Palma, Tijarafe, Mazo, Las Manchas y Breña Baja.

Entre los apellidos más frecuentes estaban los Hernández, (una vecina de los Llanos con este apellido fue una de los primeros habitantes establecidos en la isla de la Graciosa después de cerrar la factoría de pescado que allí existía), los Alonso, Batista, Cabrera, Castro, Pérez, González, Guerra, Martín, Rodríguez, Díaz, Jiménez y Díaz entre otros.